

Postcrecimiento en un diálogo Norte-Sur

Desde el principio de la industrialización, existen críticas al crecimiento como credo central de las ciencias económicas. El Producto Interno Bruto (PIB), que hoy sirve de indicador para medir el crecimiento, fue creado en los años treinta del siglo pasado, como reacción a la crisis económica mundial, para tener un indicador comparativo que midiera el desarrollo económico. Fue recién en el contexto de la competencia entre los sistemas capitalista y socialista, en Guerra Fría, que el PIB fue establecido como único indicador universal para medir el bienestar y el progreso.

La crisis del capitalismo financiero, la crisis ambiental con el calentamiento global, la pérdida de biodiversidad biológica y la creciente desertificación, se conectan con la dinámica y el efecto del crecimiento económico. Actualmente se discute sobre una economía más allá del crecimiento o, dicho de otra manera, un nuevo paradigma de economía. En Europa existe todo un panorama de debates, desde la academia pasando por la política hasta los movimientos sociales que plantean una sociedad del postcrecimiento. Estos debates se acompañan de numerosas experiencias concretas donde en forma prefigurativa se busca crear espacios que obedecen a otra lógica que la capitalista del crecimiento ilimitado. Mi ponencia buscará dar cuenta de estos debates y experiencias desde Europa, en el intento de establecer un diálogo Norte-Sur.